

# Communication. La Fibre pour tous ?

Cela fait désormais plusieurs années que l'on annonce la fin du réseau cuivre. Celui-ci concerne principalement tout ce qui se connecte à la prise téléphonique classique, que ce soit le téléphone fixe ou la connexion internet.

**S**i l'annonce a laissé de nombreuses personnes dubitatives quant à la fin réelle du réseau historique, les récentes déclarations d'opérateurs confirment qu'ils chercheront bien à respecter le calendrier posé entre 2023 et 2030. L'opération se fait sous couvert de modernisation du réseau, la fibre (principale solution proposée) étant moins énergivore et plus performante. De plus, l'entretien d'un nombre colossal d'équipements pourra être arrêté. Et c'est sans parler du fait que le cuivre subit une pré-dation en raison de son prix sur le marché. Au passage, les opérateurs comptent réaliser une belle opération commerciale en vendant des forfaits hors besoin réel.

## Manque d'accompagnement

Plutôt que d'accompagner les usagers dans une transition qui touche un outil devenu banal et indispensable pour beaucoup, les pouvoirs publics s'en sont remis à la logique libérale actuelle: les opérateurs privés s'en chargeront. Et ils n'y vont généralement pas par quatre chemins: le réseau cuivre sera stoppé sur votre commune à partir de telle date, à vous de trouver une issue. Numéros d'urgence, liens avec les proches et les amis, renseignements



source : src-solution.com

utiles? Débrouillez-vous! Des solutions existent, choisissez-en une! Qu'importe le prix et le stress d'une modification technique très mal maîtrisée par les usagers et qui fait craindre l'isolement.

## La fibre ou quoi d'autre?

La solution mise en avant est la fibre. Mais nombre de maisons ne parviennent pas à s'y connecter, les anciens conduits ne répondant pas aux normes. En effet, là où un câble cuivre pouvait plier, la fibre, elle, nécessite des angles plus larges. Alors que faire?

Si vous avez la possibilité de contourner le problème, comme des goulottes extérieures, pas toujours esthétiques mais potentiellement efficaces, tout va bien. Généralement,

on vous proposera des travaux coûteux et souvent très invasifs.

Mais vous pouvez aussi vous rabattre sur la téléphonie mobile, y compris avec les Airbox qui permettent des connexions en wi-fi. Certains secteurs sont également couverts par satellite. Mais vous perdrez votre ancien numéro fixe, auquel de nombreuses personnes sont pourtant très attachées: il vous faudra alors prévenir tous vos contacts.

Quoi qu'il en soit, il est sans doute plus prudent d'anticiper le changement forcé. Au moment où le réseau cuivre sera coupé, beaucoup seront en recherche de solution, et les professionnels en charge des nouvelles installations risquent fort d'être débordés. □

**Indecosa-CGT**  
CONSO  
ACTION

01 55 82 84 05

Rubrique réalisée avec Indecosa-CGT (Information défense des consommateurs salariés)  
263 rue de Paris  
93515 Montreuil cedex  
[indecosa@cgt.fr](mailto:indecosa@cgt.fr)  
[www.indecosa.cgt.fr](http://www.indecosa.cgt.fr)

INDECOSA-CGT



# Chèques-Vacances. Pour les retraités aussi

**Le droit de partir en vacances reste une avancée pour toutes et tous, y compris lorsqu'on est retraité. Depuis 40 ans, les Chèques-Vacances y contribuent pour des millions de Français.**

**L**es congés payés, issus de la lutte des travailleurs en 1936, ont permis à nombre d'entre eux de bénéficier d'un repos bien mérité. Ensuite, il y a 80 ans, avec la Sécurité sociale, la retraite cesse d'être « l'antichambre de la mort », et devient « une nouvelle étape de la vie » permettant de bénéficier, comme les actifs, du droit aux vacances.

Mais pour partir, il faut en avoir les moyens. En 2024, seulement 42 % des personnes aux revenus inférieurs à 1 285 € par mois ont quitté leur domicile, contre 76 % de celles qui disposent de plus de 2 755 €. Transport, hébergement, activités, culture : les vacances coûtent cher. 60 % des retraités perçoivent une pension inférieure au Smic, 31 % ont moins de 1 000 € par mois, dont 75 % de femmes, enfin 11 % vivent en situation de pauvreté, voire de misère, avec une pension mensuelle moyenne de 790 €. Comment dans ces conditions espérer partir en vacances sans aides ?

## Attribution sous conditions

Grâce à son mode de distribution solidaire, sur critères sociaux et avec une contribution de l'employeur, les Chèques-Vacances permettent d'augmenter le pouvoir d'achat des bénéficiaires.

Les retraités du privé peuvent y prétendre, selon des critères spécifiques d'âge, de plafond de ressources... et en fonction également de la caisse de retraite, des organismes sociaux, de l'ancienne entreprise ou de son comité d'entreprise ou CSE. Il convient de se renseigner auprès

de chacun. C'est aussi le cas des retraités de la fonction publique territoriale et hospitalière.

Pour ceux de la fonction publique d'État, privés de Chèques-Vacances en 2023, cela a été rétabli le 24 juin 2025, puis à nouveau supprimé le 18 juillet dernier !

## Quelles offres ?

Les Chèques-Vacances financent les activités de loisirs ou des séjours à tarifs préférentiels soutenus par divers organismes privés ou publics. Pour les personnes éligibles, les destinations de villégiatures, villages vacances, résidences touristiques, ou des centres de thalassothérapie deviennent accessibles, ainsi que des activités culturelles telles que les visites de musées, des loisirs, etc.

Enfin l'Agence nationale pour les Chèques-Vacances (ANCV) propose plusieurs dispositifs, comme Séniors en Vacances qui offre des séjours subventionnés incluant hébergement, restauration, activités et accompagnement pour les retraités modestes. Ils sont adaptés à leurs besoins et accessibles partout en France.

Les vacances sont nécessaires à tous, afin de couper avec le quotidien, de renforcer les liens familiaux, de parvenir à l'autonomie et à l'émancipation, de prendre part à une vie collective, de s'épanouir, d'accéder à la culture et aux loisirs... Un droit pour lequel se bat aussi LSR avec la Cgt\*. □

**INDECOSA-CGT**

\* Voir pages 34-35